





PLAN DE TRABAJO DE MERCOCIUDADES 2023 Presidencia de Montevideo

Propuesta inicial, presentada durante el encuentro de Coordinación anual de Mercociudades 20 de marzo de 2023, en Montevideo.

A continuación, se detallan los principales ejes temáticos de trabajo,

1.- Ciudad de cuidados

conceptualización: Coloca a la población más vulnerable en el centro, priorizando la igualdad de género, la atención a las infancias y las adultas y adultos mayores, la accesibilidad universal y las poblaciones migrantes. Busca la promoción en la elaboración de políticas públicas locales para el desarrollo de herramientas y dispositivos que permitan cuidar a la ciudadanía. Promueve otras formas de vivir y gestionar lo común, que sean colectivas, igualitarias y justas, y que promuevan comunidad y organización social.

Compartir conocimiento y homogeneizar conceptos: generar una instancia virtual en la que se compartan políticas públicas de cuidados en las ciudades.

Promover la adhesión al documento de Mercociudades "Compromiso de ciudades con los cuidados", y continuar avanzando en la profundización en la temática a partir de los resultados generados por la consultoría sobre sistemas de cuidados en las mercociudades.

Priorizar en las alianzas estratégicas con otras redes u organismos, aquellas que tengan a los cuidados en el centro: CGLU, Metrópolis, OIM y CIDEU, son algunas de ellas.

Incorporar la perspectiva de género y los cuidados en todas las instancias de trabajo, así como en los documentos que se elaboren.

Identificar en la agenda regional y global oportunidades de encuentro técnico y político que impulsen la agenda de las ciudades que cuidan.

2.- Ciudad innovadora

conceptualización: Aprovecha con inteligencia los avances tecnológicos, pero además es una "forma de hacer". Analiza grandes volúmenes de datos para definir políticas y acciones. Pone al servicio de la ciudadanía soluciones novedosas que le faciliten la vida cotidiana sin descuidar a quienes tienen dificultades de acceso. Promueve la incorporación de innovación y tecnología para solucionar los problemas del hábitat. Las ciudades son los principales laboratorios de innovación, donde la experiencia, la cercanía de la gente, la demanda de la ciudadanía frente a emergencias propias de la modernidad, llevan a los gobiernos locales a enfrentar grandes desafíos que requieren pensar por fuera de la caja. El uso de las tecnologías de la información como herramienta amplificadora de la participación, de los datos como recurso fundamental para la transparencia, la toma de decisiones informada y la rendición de cuentas, y la co-creación en alianza con los distintos actores de la ciudad, son la orientación para este pilar estratégico.

Las ciudades tenemos un espacio privilegiado para compartir y conocer estas herramientas, como son las Smart City Expo, que cada vez más tienen sus referencias en Latinoamérica. Curitiba, Bogotá, etc. Hemos recibido la propuesta de tener un Stand de Difusión de Mercociudades en la

Smart City Expo World Congress en noviembre en Barcelona, queremos aprovechar esa instancia como cierre de este año de trabajo en la innovación y que ese hito oriente el desarrollo de este año.

3.- Ciudad ambientalmente sustentable

conceptualización: Incorpora a las tradicionales acciones propias de nuestros municipios vinculadas a la limpieza, saneamiento y la planificación urbana, la dimensión cultural que promueve una nueva conciencia ciudadana con nuevas pautas de consumo y nuevas formas de movilidad. Construyendo resiliencia local con amplia participación de los actores del territorio.

En la última cumbre realizamos la medición de la huella de carbono del evento y en ese contexto recibimos capacitación para realizar esa medición. Queremos proponer un intercambio de experiencias entre las ciudades para incorporar esta práctica como parte de nuestro compromiso con el ambiente.

En la agenda regional y global, fortalecer nuestro trabajo de incidencia en los espacios que tratan la agenda climática: La COP 28 será este año en hito principal. En otras oportunidades emitimos declaraciones y hubo intendentes que llevaron ese posicionamiento. En lo que respecta al trabajo con organismos financieros, proponemos buscar oportunidades de apoyo a proyectos de acción climática.

Respecto a las alianzas estratégicas, destacamos las siguientes:

- PNUD. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
- ACNUR. Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados
- UCCI. Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (proyecto "Medir y planificar ante el cambio climático").
- GCoM. Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía (oportunidades de intercambio de expertos/as y financiamiento de proyectos).
- OIM. Organización Internacional para las Migraciones.
- SEGIB. Foro Iberoamericano de gobiernos locales.
- CGLU. Agenda global, incidencia, valor político, comisión de inclusión social: MMC; OIM Pacto de alcaldes.

Con todas estas organizaciones se incorpora el trabajo en los 3 ejes planteados. Hemos suscrito convenios y proyectamos la participación en diversas convocatorias a cooperación.

Es fundamental que el trabajo con estas organizaciones sea coordinado con las Vicepresidencias y las Unidades Temáticas.

ALIANZAS y diplomacia de ciudades:

Mercociudades surge como una red de ciudades del Mercosur, con los años de trabajo y crecimiento, 28 años después se encuentra desplegando su alcance a toda Latinoamérica. En ese marco hemos desarrollado una rica alianza con la cancillería de México, que hoy está siendo clave, como en tantas otras oportunidades, para acercar a Mercociudades a nuevas ciudades miembro.

Con esta perspectiva, proponemos desarrollar una línea de trabajo que avance en nuevos acuerdos con las cancillerías de la región para trabajar en conjunto, desarrollar la diplomacia de ciudades y acercar a las ciudades de sus respectivos Estados a nuestra Red.

De la misma manera hemos recibido consultas de diversas Asociaciones de Municipios para acercarse a nuestra Red. Si bien las asociaciones no pueden ser miembros por motivos estatutarios, consideramos que son aliadas fundamentales en nuestro trabajo. Por ello proponemos realizar convenios con las asociaciones que marquen una agenda de trabajo y que

permitan la colaboración recíproca para la participación de las ciudades en Mercociudades y el diálogo con las Asociaciones.

Respecto a los ODS:

Estamos trabajando en capacitación técnica para incorporar los ODS a todo nuestro trabajo y queremos apoyar a las ciudades en la elaboración de sus informes locales voluntarios. Vamos a impulsar la participación de las ciudades en el HLPF junto a CGLU.

Algunas INSTANCIAS PRESENCIALES que quisiéramos destacar:

26 a 30 de abril: Cumbre de ciudades de las Américas, en Denver (Colorado), Estados Unidos.

5 al 9 de junio: Asamblea de ONU Hábitat, en Nairobi.

12 al 15 de junio: Bureau ejecutivo de CGLU, Bruselas.

5 al 7 de julio: Congresos de CIDEU, Mendoza.

10 al 20 de julio: Foro Político de Alto Nivel de ONU, NY.

14 y 15 de agosto: Consejo de Mercociudades, junto a reunión de alcaldes de UCCI Cono Sur y reunión de CIDEU Cono Sur.

20 de Setiembre: Cumbre de ONU sobre ODS, NY.

17 al 20 de octubre: Consejo de CGLU; Konya.

7 a 9 de noviembre: Smart City Expo World Congress, Barcelona.

22 a 25 de noviembre: Cumbre de Mercociudades, en São Paulo (en ese marco ya se ha

confirmado la realización de la Asamblea de la red UCCI).

30 de noviembre a 12 de diciembre: COP 28.